

Diario de Gandía

PERIODICO DEMOCRATICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 3 75 pesetas.—Semestre 7.—
Año 15.50.—Extranjero: el mismo precio,
con aumento del franqueo.

Viernes 1 Mayo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 52.

SEDAS PARA COSER A MAQUINA

ÚNICA CLASE

GARANTIDA EN ESPAÑA,

EDUARDO SALINAS

Calle de San Fernando, núms. 35 y 37,

VALENCIA.

Venta al por mayor y menor, con precios especiales para los compradores al por mayor.

JUEGO DE CUBILETES.

A juzgar por la carta de Madrid que publicamos hoy y por lo que hemos podido leer en la prensa política, el gobierno preparaba una gran sorpresa á las oposiciones para la próxima contienda: sin votos iba á ganar las elecciones municipales de la corte, merced á un coordinado juego de cubiletes, con el cual nos iban á dar el quiebro; pero como las oposiciones, llevadas de un entusiasmo plausible, no descansan ni un momento y se preparan eficazmente para venir á la lucha, han llegado aun á tiempo de desbaratar y descubrir el amaño, y hoy el gobierno está en verdadero conflicto. Hasta se dice si aún se suspenderán las elecciones municipales en la villa de Madrid.

Parece ser, en primer lugar, que ha desaparecido el libro del censo mejor dicho: que el verdadero censo ha sido sustituido por otro merced al salto de un cubilete; que en el censo actual no existe ninguna firma que lo autorice, y que en la copia existente en la Diputación provincial se han encontrado SIETE MIL RASPADURAS Y DOS MIL NOMBRES EQUIVOCADOS. Además es de notar que en una sola calle se han encontrado—en el censo por supuesto—doscientos electores que no existen realmente en aquellas. ¡Qué escándalo! Hé ahí como se pretende ganar las elecciones, hé ahí un amaño inaudito, digno de los tiempos conservadores.

Nada podemos dejar de creer de este partido político. Tiene tragaderas para todo. En la misma carta de nuestro corresponsal se añade, respecto del censo, que parece se habían hecho gestiones cerca del anterior alcalde señor marqués de Bogaraya para que pusiera unas firmas, con fecha atrasada para autorizar aquellos pasteles, pero que este señor, persona de entereza y dignidad, se había negado rotundamente á ello.

Hé ahí digna manera de levantar el espíritu del cuerpo electoral; hé ahí el modo de poner en ara augusta el sistema representativo. Los liberales todos—decía ayer el Sr. Cánovas en el Congreso—deben trabajar para fortalecer y dignificar el sistema representativo, que es la base del Estado y de las instituciones políticas.

¡Qué sarcasmo! Cuando esas palabras salían del señor Presidente del Consejo de ministros ya eran conocidos en Madrid la mayoría de los datos que denunciábamos á nuestros lectores.

Si, hay que levantar el prestigio del sistema representativo; pero alguien se encarga de hacerlo raspando siete mil nombres y equivocando otros dos mil.

Si, hay que alabar el sistema representativo escribiendo en unos papeles sin firmas y titulados «Censo de Madrid» doscientos nombres que no existen en una calle; y pidiendo, en fin, al anterior alcalde unas firmas para autorizar todas estas irregularidades, que otro nombre merecen, si nos atuviéramos al código penal.

Sin embargo el gran electorero, el ministro de la Gobernación, echa el muerto al anterior ayuntamiento y ¡con qué seriedad! parece que trate de evidenciar sus asertos. Alguien se ha encargado ya de contestarle: por de pronto el marqués de Bogaraya ha hablado: alguien más nos dará otros curiosísimos detalles, de este escandaloso é inaudito juego de cubiletes.

Nada más se disponían que de doce mil electores próximamente para ganar las elecciones estos buenos conservadores.

Pero les ha salido la criada respondona.

MAS SOBRE EL CONFLICTO ANGLO-RUSO.

Un corresponsal del *Telegraphe* dice á este periódico desde Berlin, que la guerra es segura y que estallará una insurrección en la India tan pronto como el cañón ruso dé la señal.

En Inglaterra, como en Rusia, añade, los hombres de Estado no se hacen ninguna ilusión hace veinticinco años sobre el choque que debe producirse fatalmente entre estas dos grandes naciones en las mesetas asiáticas, teatro de tantas luchas sangrientas.

A fin de retardar el movimiento de expansión de sus rivales, los ingleses, fieles á los precedimientos de su política poco escrupulosa, han ayudado en secreto á los nihilistas.

Contestando á estos terribles manejos y para vengarse de la hospitalidad concedida en Londres á los nihilistas que tienen allí su cuartel general, los rusos, por su parte, han favorecido á los fenianos irlandeses y contribuido á la constitución en los Estados-Unidos de las fuerzas destructoras que espantan á la Gran Bretaña.

Este misterioso trabajo ha sido facilitado á los rusos por las excelentes relaciones que existen entre la gran república americana y el imperio moscovita, á pesar de la diferencia de instituciones políticas.

En la India, desde la formidable sublevación de 1857, ahogada en un mar de sangre, se vive sobre un volcán de odios comprimidos.

Asia es, por excelencia, la tierra de las asociaciones tenebrosas, de las sociedades secretas. Como una inmensa red, una especie de francmasonería, á la vez mística y patriótica, envuelve á la India entera.

Se ha concluido una alianza entre los brahmas y los musulmanes, olvidando sus diferencias religiosas, para unirse contra el enemigo común, el duro inglés, cuya mano de hierro oprime tantos millones de hombres.

La secta de los thugs no está muerta: espera la señal suprema para surgir de nuevo.

Emisarios indios recorren la Europa y principalmente la Rusia, llevando en sus manos los hilos de la insurrección gigantesca que estallará en cuanto las tropas del general Komaroff marchen hacia adelante.

Detrás de todos estos preparativos se halla el príncipe de Bismarck persiguiendo con su tenacidad inflexible la política colonial que ha indicado á su país. Cuando se produzca el choque, el canciller germánico sabrá sacar su parte de provecho y arreglarse un papel.

Esta parte será la del león: este papel estará á la altura de su genio poderoso y temible.

Al plantar la bandera alemana en Angra (Pequeña Bismarck) ha preparado un pretexto para apoderarse de la colonia inglesa del Cabo con el concurso de los boers, así como espera que una conflagración europea le permitirá invadir la Holanda, y apoderarse de este modo de las colonias neerlandesas.

Suriman en América, Java y Sumatra en el mar de China, son joyas tentadoras que despiertan la codicia de Berlin.

En frente de tantos peligros, amenazada por tantas enemistades, Inglaterra opondrá segura-

mente la resistencia tenaz que pueda esperarse de la raza anglo-sajona.

Pero la historia prueba que una potencia marítima, reducida á sus fuerzas solas, no está en estado de triunfar. Necesita, como aliado, un Estado militar del Continente.

Al corresponsal berlinés, que por lo visto es tan anglofobo como rusófilo, trata de probar á renglón seguido que Inglaterra está completamente aislada y no puede contar con más fuerzas que las propias para el gigantesco duelo, pues todo el auxilio que podría sacar de Italia sería casi platónico y nulo el de Dinamarca y Turquía por la presión que sobre ellas ejercerán otras potencias más fuertes. De la actitud probable de Francia nada se atreve á decir.

Las apreciaciones son curiosas y no dejan de tener fundamento.

Un fundamento pesimista para Inglaterra.

ULTIMAS NOTICIAS.

Las impresiones últimas recibidas por telégrafo de la Gran Bretaña acerca del conflicto entre esta potencia y Rusia, indican la proximidad de un rompimiento de relaciones entre ambos países; y en esta previsión se hacen colosales preparativos por las dos partes con gran celeridad, para colocarse en las mejores condiciones materiales para la lucha.

Al efecto, parece que Inglaterra ha encargado á los Estados-Unidos la construcción de gran número de cruceros y adoptada la determinación de artillar su marina mercante, de mejores condiciones náuticas con piezas del sistema Krupp.

En vista de la indecisión de Turquía, que no se resuelve por el interés de ninguna de las dos potencias rivales, Inglaterra parece inclinada, llegado un momento crítico, á forzar el estrecho de los Dardanelos y el Bóstor con una poderosa escuadra sin dejar por eso de escalar otros buques de su marina de guerra en el Mediterráneo y en el Cantábrico, destinados á dar caza á los buques mercantes de Rusia.

Uno de los planes de Inglaterra consiste en el bloqueo de los puertos rusos del Báltico y el mar Negro, y una vez en éste, amenazar por el Cáucaso el territorio ruso, siéndose la tendencia manifiesta, por parte de la Gran Bretaña, de aprovechar desde el primer momento del anuncio de ruptura su incuestionable superioridad y gran fuerza marítima sobre su enemiga, y causar á esta los mayores desastres en su comercio exterior.

DE LA METAFÍSICA EN LA MATEMÁTICA

LA DEDUCCIÓN MATEMÁTICA.

Nuestra tendencia natural á creer que todo lo que existe continuará existiendo, y que lo que existe en este lugar y en este momento existirá siempre y por todas partes, hace surgir nuestra imaginación absurdas presunciones que la *experiencia* se encarga de moderar ó desvanecer. En realidad no tenemos guía más fiel que éste, y hasta los partidarios de los principios innatos admiten ya, que no se desenvuelven, más que con ocasión de las cosas reales. Dejemos, pues, á un lado esos pretendidos conocimientos *a priori*, y no admitamos más que el criterio fundamental de la *experiencia* (1). Pero téngase en cuenta que empleamos esta palabra en su acepción propia, y de ningún modo en el concepto estrecho de la experimentación física. Por esto, cuando sostenemos que los conocimientos matemáticos son también experimentales, no queremos decir que se puedan obtener ó necesiten en todos los casos del procedimiento experimental que se emplea en la física, para estudiar los hechos de modalidad.

Verdad es que las abstracciones no se producen sin relación á objetos concretos. Lo concreto y lo abstracto están indisolublemente unidos en nuestro espíritu. La forma se realiza siempre en algu-

(1) Bain «Lógica inductiva y deductiva.»

na materia. Los círculos de Euclides tienen tinta, color y una situación determinada. Los símbolos de la aritmética son también materiales, aunque su forma particular no tenga ningún valor representativo; ciertas reglas matemáticas, como la de *menos multiplicado por menos, da más*, serían consideradas como paradojas si no se comprobasen en la experiencia; y finalmente, el sistema decimal, la tabla de multiplicación, las cantidades infinitesimales y todas las operaciones que más absolutamente inmateriales parecen, tienen su origen último en los axiomas, que son hechos inductivos.

Pero decir que la matemática, como todas las ciencias, descansa en la inducción, no es negar que sea el tipo, el modelo más acabado del razonamiento deductivo ó formal. Al contrario, es esto lo que da á la matemática un carácter propio, y lo que ha brindado en ella á la metafísica, un último refugio.

Así en la concepción kantiana, el tiempo interviene como forma del entendimiento, productora de la idea de número (2); Duhamel niega la realidad del espacio (3). Nodier dice que el hombre no puede saber lo que es el espacio ni el tiempo (4); Montferrier (5) pretende que en la matemática se crea algo que no existía antes en la naturaleza; Riemann (6) imagina espacios de dos, cuatro ó más dimensiones, niega el aumento indefinido de la distancia, esto es, el espacio infinito, y en sus concepciones geométricas, la recta es un círculo en el plano, una esfera, y las líneas rectas pueden encontrarse en dos puntos, sin coincidir por esto; la geometría gaussiana rechaza el famoso postulado de Euclides, que encierra la teoría de las paralelas, y por tanto, la ley de la similitud, base de la Astronomía; se pretende definir lo infinitamente pequeño, diciendo que es un grado extremo de pequeñez tendiendo á adquirir una cantidad, que indefinidamente tiende hácia cero; Delbeuf (7) define la línea recta una línea homogénea; Legendre observa que es la distancia más corta entre dos puntos (8); y otros, en la imposibilidad de definirla, la rechazan de entre las nociones fundamentales de la Geometría; en algunas obras se define el punto como el resultado de un proceso ideal que tiende á reducir indefinidamente un espacio infinito; continúa definiéndose la tangente por el carácter distintivo de la secante, y en contradicción con una de las principales propiedades de la línea curva; se malgasta, en fin, un tiempo precioso en sutiles disertaciones sobre las curvas, las superficies de segundo grado y otras especulaciones igualmente estériles (9).

A. ORDAX.

PRENSA.

Al reseñar la sesión del Congreso, en que el señor Sagasta pronunció un rudo é intencionado discurso de oposición contra el gobierno sobre la cuestión electoral, dice *La Patria* siguiente:

«Penosa impresión guardamos de la sesión de ayer!»

Y *El Porvenir* remacha el clavo con las siguientes palabras:

«Lo comprendemos.

El colega asistió en esa sesión, que tuvo todas las trazas de una sesión clínica, á la dirección de la política conservadora, hecha de mano maestra por el Sr. Sagasta, y le escuchan las huellas que dejó el cuchillo.

Ya se curará. Para ciertas impresiones no hay como irse á tomar aires, ahora que viene el buen tiempo.»

Y si no se cura, bien poco nos importa.

Un diario conservador se indigna porque la prensa de oposición titula sus artículos de estos días «Liberales, á ellos!» «Ahora ó nunca!» y así por el estilo, títulos que encuentra pretenciosos, y lo que es verdaderamente sensible, de mal gusto.

Comprendemos que á los señores conservadores les escueza los títulos, pero si se fijaran en el fondo les daría la patalata.

O cosa por el estilo.

Hé aquí una noticia que encontramos en *El Diario Español*:

(2) Wronski, «Introduction á la philosophie des mathématique et technie de l'algorithme», pág. 4, París, 1808.

(3) Duhamel, «Des methodes dans les sciences de raisonnements», parte segunda, pág. 4 y siguientes.

(4) Bour, «Cours de mécanique et machines», etcétera, pág. 1, París, 1863.

(5) Montferrier, «Dictionnaire», etc., «Philosophie des mathématiques».

(6) Tilly, «Essay sur les principes fondamentaux de la Geometrie et de la mécanique», Burdeos, 1789.

(7) Delbeuf, «Prologomènes philosophiques de Geometrie», etc., Liege, 1860.

(8) Legendre, «Elements de Geometrie», París, 1813.

(9) Girar, «Filosofía científica».

«Los periódicos fusionistas publicarán esta noche copia de un bando que ha publicado el alcalde interino de Villafranca de los Caballeros, (provincia de Toledo), en el cual advierte á los vecinos en su pueblo que para garantizar la libertad del sufragio á los electores, ha dispuesto que rondan el pueblo de noche hasta que hayan pasado las elecciones varias patrullas de hombres armados.

Las patrullas, según dice una carta que ha recibido D. Venancio Gonzalez, son diez, y nos parecen suficientes para garantizar el orden en un pueblo de 600 vecinos.

Es de advertir que el alcalde interino nombrado hace tres días, así como el ayuntamiento que ha entrado á sustituir al legítimo, se llama don Silvestre.

¡Buen alcalde!»

Digno émulo de Romero Robledo.

O mejor dicho:

Un alcalde... silvestre.

Leemos en *El Liberal*:

«Decíamos ayer que no desesperábamos de llamar correligionario al Sr. Romero Robledo.

Y nos contesta *La Fé*:

«La esperanza de *El Liberal* nada tiene de ilusoria.

Ni siquiera es ilusoria la que abriga *La Fé* de aparecer como carlista detrás del Sr. Romero Robledo.»

De igual suerte que muchos carlistas aparecen hoy como alfonsinos detrás del Sr. Pidal.»

Como aparecieron oportunamente detrás de las trincheras en el Norte.

En donde—dicho sea de paso—será probable ver al ministro de la Gobernación.

Que anda como los cangrejos.

Hacia atrás.

Los órganos ministeriales poco aprensivos alardean mucho con motivo de las próximas elecciones. Creen tenerlas ganadas, aun cuando pudieran salirles el tiro por la culata, sobre todo en Madrid.

De estas absurdas esperanzas, dice *El Correo*:

«¿Qué hay en el fondo de todo esto?»

Algunos imaginan que tales esperanzas pueden enlazarse con las siete mil raspaduras en las listas, y los dos mil nombres repelidos ó equivocados, de que hablan los periódicos; otros calculan, que estos nombres equivocados, sirviendo para rechazar á los verdaderos electores, pueden servir para la combinación imaginada; y algunos, ahondando más en las suspicacias, recelan que quizá algunos audaces intenten utilizar las cédulas devueltas ó equivocadas y hacer una combinación, merced á la cual, 200 ó 300 hombres de confianza, voten, cada uno de ellos, en los cincuenta colegios, produciendo la tramoya un resultado grande en los escrutinios; pero el plan supondría tal atrevimiento, y tanta falta de respeto á la ley, que no podemos creer quepa en cabeza sana; y además, la responsabilidad del fraude sería tan inmensa, y pudiera ser tan trascendental, en el actual estado de las pasiones, que debemos rechazar por quiméricas semejantes suposiciones.»

Siete mil raspaduras.

Dos mil nombres equivocados.

Y los muertos que habrá, suman las simpatías de que goza el paternal gobierno conservador.

NOTICIAS GENERALES.

El ministro de Gracia y Justicia presentará un día de estos en el Congreso un proyecto de ley pidiendo autorización para destinar á la reconstrucción de los templos derruidos por los terremotos de Andalucía, los fondos de cajas especiales, que ascienden á un millón de reales.

Con esta cantidad y algun crédito mas, cree el ministro que habrá suficiente para atender al reparo y construcción de esas iglesias.

La suspensión del alcalde, síndico, depositario y secretario del ayuntamiento de San Salvador del Valle por el gobernador de Vizcaya, no tendría interés de ninguna clase en estos tiempos de epidemia municipal, si no fuera por ciertas circunstancias que la rodean, es decir, por los antecedentes de los concejales que el gobernador ha nombrado en reemplazo de los suspensos.

Baste decir que estos señores, á quienes se ha encomendado la administración del Consejo, pertenecen al número de los responsables á más de 15.000 duros que han expoliado al mismo, según dice una carta que publica *El Noticiero Bilbaino*, y no se sabe si de mayor cantidad, por haber desaparecido el libro de intervención de caudales. Además, figura entre los nombrados un caballero que tuvo que restituir á los fondos municipales cierta cantidad defraudada escandalosamente, quedando algo todavía por restituir, según parece. Con estos nombramientos moralizan la administración los políticos conservadores.

El 15 de Mayo se verificará en Roma un Congreso para tratar de los medios que deben emplearse para combatir el cólera. Cada país enviará un delegado técnico y un diplomático.

El 15 de Mayo saldrá de Barcelona á bordo del vapor *Santiago*, una peregrinación á Tierra Santa.

Formarán parte de dicha expedición, representantes de todas las asociaciones religiosas de la capital del antiguo Principado.

Al nombrar á su eminenencia el cardenal Oreglia di Santo Stefano camarlingo de la Santa Iglesia, el Soberano Pontífice, según se asegura en elevados lugares, le ha dado instrucciones y poderes especiales autorizándole para celebrar el cónclave futuro, caso de continuar la situación anormal creada á la Santa Sede, fuera de Roma.

Al mismo tiempo, el secretario de Estado ha dado aviso de esta eventualidad á las potencias que tienen representación en el Vaticano.

Nada menos que al ministerio de la Gobernación fueron ayer á resolver sus contiendas amorosas dos jóvenes que despues de sostener continuadas relaciones, habían decidido separarse dos meses hace.

Parece que ella no se avenía muy bien con la soledad y resolvió intentar una reconciliación, para lo que le pareció lugar propicio una de las escaleras del ministerio de la Gobernación, por donde el infiel debía pasar á determinada hora, según creía la desdenada amante.

Verse, acometerse con mútuas recriminaciones, y trocar muy luego en iracunda ira palabras que al principio iban á conmovir el corazón del desdenoso amante, fué obra de un momento.

Pero la infeliz mujer debió exultar con sus frases al ex-amante, hasta el punto de que, perdiendo éste toda serenidad, sacó una navaja é infirió á su ex-amada una grave herida en la espalda.

A las voces de la herida acudieron los guardias, cuando el agresor intentaba la fuga, que no logró. La víctima sufrió un síncope, tal vez por la gran hemorragia, siendo en tal estado conducida á la Casa de socorro del Centro, donde se le hizo la primera cura, para ser luego trasladada á su domicilio, Jacometrezo, 71, donde continuaba anoche en gravísimo estado.

El agresor ingresó anoche en la Cárcel Modelo.

A la reunión de los propietarios del barrio de Argüelles celebrada en Madrid concurrieron ayer unas 75 personas.

Abierta la sesión, usó de la palabra el señor don Francisco Villante, explicando la entrevista tenida con el candidato ministerial Sr. Miranda, el cual ofreció á cambio de los votos de todos los asociados, que se empezarian inmediatamente las reformas que pedían, y al efecto recabó del señor alcalde primero una orden para empezar, orden que se habia suspendido por causas que ignoraba, ó mejor dicho, no podia revelar.

Ante estas declaraciones, el Sr. Montrun protestó del acto, calificando de coacción por parte del candidato, que la ley electoral penaba, y que para evitar los perjuicios que esta determinación pudiera acarrear á los propietarios, suplicó que se levantara la sesión y no se volviera á reunir hasta pasadas las elecciones, para no dar color político á la reunión, á pesar de lo cual algunos incautos que creen en las promesas de un candidato que aun no sabe si será elegido, pidieron la votación, retirándose todos los adictos al Sr. Montero Rios. El resultado fué 25 votos en favor del Sr. Miranda y tres en favor del Sr. Montero Rios, que permanecieron por curiosidad para saber el último acuerdo.

A cuyos 3 hay que agregar los 47 propietarios que se retiraron, quedando por lo tanto demostrado que de 75 propietarios del barrio de Argüelles, 50 se quedan con la coalición.

El ministro de Inglaterra en China ha negociado con el gobierno la cesión á la Gran Bretaña del Puerto de Hamilton situado en Corea (grupo de las islas Nan-How.)

Esto dará lugar á discusión, pues ni Corea reconoce la soberanía de China, ni el Japón tampoco.

El 15 del corriente se cambiaron en Bruselas las ratificaciones del convenio de 7 de Enero último, arreglando las relaciones de España con la asociación internacional del Congo, de que es soberano el rey Leopoldo.

NOTICIAS LOCALES.

Esta mañana se han reunido en las Casas Consistoriales de esta ciudad los diversos elementos que constituyen el partido conservador local y sus afines, para tratar de la designación de personas que han de componer el nuevo ayuntamiento.

Parece que después de mil cabildos y contradicciones, una comisión nominadora ha designado a las personas siguientes, cuya candidatura creemos habrá sido aprobada:

D. Federico Abarques Marco.
D. José Terrades Cañamás.
D. Diego Morell Morant.
D. José Tomas Sanjuan.
D. Pedro Lapeyre Pouquet.
D. José Maria Company.
D. Juan Bautista Escribá.
D. José Climent Sancho.

Se ha dejado un lugar á las oposiciones. Buen puñado son tres moscas, como decia aquel.

Hemos oídos comentarios muy curiosos sobre los candidatos á la futura municipalidad. Los hay para todos los gustos... se entiende, para todos los gustos reaccionarios.

Es la flor y nata del elemento carlista local. Que es lo que priva, arriba y abajo.

Item más. Alguno hay que no sabemos qué vá á representar en la futura corporación, ni con qué simpatías cuenta.

¿Todavía no han aparecido por aquí las leyes desvinculadoras?

Otro sí. Dícese por los conservadores *ad usum* de la localidad que es todo gente noble y conocida.

Y *ainda mais*.

Al señor alcalde futuro suplicamos y pedimos, que contrate un taquígrafo... ¡qué no es cosa de perder los discursos que pronuncie algún concejal en las venideras sesiones!

Y será justicia que pedimos en Gandia, día primero de Mayo de 1885, en que se confeccionó el gran pastel *ad majorem Dei gloriam*.

Mañana á las ocho y media de la misma se celebrará en el convento de Santa Clara de esta ciudad solemne función religiosa para la profesión en aquella comunidad de la señorita Amalia Frasquet y Vivanco, hija de nuestros queridos amigos D. Blas Frasquet, notario de Ondara, y de la señora doña Pilar Vivanco.

Se cantará solemnemente la gran misa del maestro Mercadante, en la que pronunciará el sermón el cura ecónomo de Pedreguer D. Vicente Peretó.

Anoche hubo un incendio en una casa de Beniopa, en la cual existía una gran partida de arroz, que también fué presa de las llamas.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA. San Atanasio obispo de Alejandria muy celebrado por su santidad y doctrina: sufrió una persecución tan general que casi todo el mundo se conjuró contra él, mas no por esto dejó de defender la fé católica, contra un sinnúmero de obispos arrianos que le perseguían. Finalmente, volvió á su diócesis y murió en el Señor, á los cuarenta y seis años de su consagración.

La misa y oficio divino de San Atanasio, obispo y doctor, color blanco.

Correspondencia particular del DIARIO DE GANDIA.

Madrid 29 Abril 1885.

Sr. Director del DIARIO DE GANDIA.

Un grave rumor ha corrido hoy, tomando gran consistencia en las últimas horas de la tarde y revistiendo caracteres de verosimilitud.

Se trata nada menos que de la suspensión de las elecciones municipales, ó mejor dicho, de su aplazamiento. ¿Por qué? Desde luego puede sospecharse que la causa ha de ser grave y lo es en efecto, á creer las versiones que circulan por autorizados lábios. No hay libro del censo! Lo que se ha encontrado en la diputación y en el ayuntamiento, según testimonio notarial ó que hizo el Sr. Maura referencia en el Congreso, ha sido un farrago de hojas y papeles enmendados y raspados sin firma, sello ni garantía alguna de autenticidad.

¿Cómo se explica esta escandalosa *irregularidad*, para designar con esta palabra lo que el Código penal con otras más gráficas y propias señala?

Hé aquí la referencia que públicamente se dá, sin que, como es natural, pueda yo responder de su certeza, si bien yo y cualquiera no vaya descaminado si piensa fatalmente que entre conservadores todo es posible.

El libro del censo estaba perfectamente forma-

do por el ayuntamiento suspenso. Se hizo la coalición y el gobierno se vió perdido. ¿Qué hacer?

Pues no pararse en barras, ni en libros, y tomando á Madrid por Carabanchel de arriba, por Matapozales ó por Minglanilla, se dedicó el gran elector de Gobernación á efectuar en compañía de Bosch una operación *institutiva*. Desapareció el libro y de prisa y corriendo se confeccionó el farrago de hojas y papeles enmendados y raspados, aprovechando los materiales que convenían del libro y destruyendo lo que les perjudicaba. Ni más ni menos que lo que hubiera ideado un alcalde de monterilla pedáneo.

Los conservadores pidieron la firma al señor marqués de Bogaraya, pero habiéndose negado este digno señor, quedó en el aire la obra urdida por aquellos. No querían más sino que el señor marqués firmara ahora con fecha atrasada para hacer ver que el tal pseudo-libro del censo era el firmado cuando desempeñaba la alcaldía el Sr. Bogaraya. Una friolera. Afortunadamente, aún hay conservadores que se estiman y el señor marqués de Bogaraya es uno de ellos, como lo ha demostrado negando su concurso á esta farsa.

Para tratar de este asunto, iba á decir delito, se reunieron esta noche los jefes de los partidos que han entrado en la coalición, y mañana, según probable acuerdo, pedirán al gobierno que se aplacen las elecciones, se persiga á los delincuentes y formándose convenientemente el libro del censo se verifiquen aquellas con los requisitos y las garantías que la ley exige.

A estos extremos hemos llegado bajo la dominación de Cánovas. Mediten los hombres de buena voluntad y vean si es llegado el momento de concluir pronto y radicalmente con una política que nos envilece y nos deshonra. ¿En qué país se tolerarían sin una explosión de la opinión pública estos atentados á la ley, estos escandalosos cinisismos de los gobernantes?

El próximo sábado, día de conmemorar la gloriosa epopeya de la independencia española, se realizará un acto de gran importancia. El señor Castelar pronunciará un discurso en el casino zorrillista haciendo la apología de la célebre fecha del 2 de Mayo de 1808.

Es la vez primera que el Sr. Castelar pasará los umbrales del círculo de los amigos del señor Ruiz Zorrilla; esta circunstancia y la importancia que se cree ha de tener el discurso por su intención y actualidad, aparte de la que por necesidad tendrá artísticamente considerado como todos los del eminente orador, agrandan las proporciones que al suceso conceden cuantos de él tienen ya conocimiento.

El conflicto anglo-ruso se agrava.

Los rusos avanzan en el Afghanistan y á cada momento que pasa es de temer una conflagración que traerá incalculables consecuencias para la paz de Europa.

En el Senado ha sido aprobado esta tarde el proyecto de Código civil.

L.

TELEGRAMAS EXTRANJEROS.

INGLATERRA.

Paris 28.—Hoy ha vuelto á circular el rumor de que el emperador de Alemania ha aceptado la misión de mediador en la querrela anglo-rusa, pero esta noticia es de todo punto inexacta.

ALEMANIA.

Londres 29.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.—El primer ministro, lord Gladstone, declara que Rusia no ha retirado su compromiso obligándose á no ocupar el Héral. Dice después que el gobierno no ha recibido confirmación alguna á la noticia que ha circulado hoy y que se han hecho eco algunos periódicos, de haber ocurrido un nuevo encuentro entre rusos y afghanos.

Continúa después el debate sobre el bill de repartición.

RUSIA.

San Petersburgo 29 (m.)—Hasta ahora el gobierno no ha recibido despacho alguno anunciando un nuevo encuentro en la frontera del Afghanistan, entre rusos y afghanos. Es probable, pues, que la noticia comunicada sobre el particular por *La Independencia Belga*, no tenga fundamento alguno. Tampoco es cierto que el czar haya marchado á Moscow, como ha anunciado una agencia de Londres.

Bruselas 29.—*La Independencia Belga* publica un despacho de San Petersburgo, fechado ayer, diciendo que se ha celebrado un Consejo privado bajo la presidencia del czar asistiendo varios generales y otros altos dignatarios del imperio. Añade que el ministro de Negocios extranjeros Mr. Giers, en el curso de la discusión sobre el conflicto anglo-ruso propuso que se hicieran ligeras concesiones á Inglaterra á fin de facilitar á esta los medios de llegar á una solución honrosa. Esta proposición, dice el corresponsal, fué desechada por unanimidad por el Consejo.

ALCANCE POSTAL.

Madrid 30 de Abril de 1885.

Poco feliz ha estado el Sr. Cos-Gayón al declararse partidario de la reforma administrativa en la sesión de esta tarde, y es que no se puede tener devoción á un mismo tiempo á San Miguel y al que tiene á sus plantas el glorioso Arcángel.

El Sr. Cos-Gayón se acuerda ahora que es preciso hacer una concienzuda rectificación en los amillaramientos, uniformando las cuotas.

Eso es dar ciento en el casco y una en la herradura.

Las oposiciones á quienes la convicción de que el país hará justicia á sus propósitos con motivo de la coalición electoral y con eso se dan por satisfechos, pues aunque tienen esperanzas de salir triunfantes, no se las prometen muy felices, habida consideración de las monstruosidades que el gobierno prepara y que el presidente del Consejo de ministros extrema al grito de «conservadores, á defenderse.»

La coalición electoral presentada por el gobierno al examen del Monarca con los más negros colores en el Consejo celebrado esta tarde, ha sido objeto preferente de la atención del Consejo.

A juzgar por lo cariacontecidos que se mostraban algunos ministros que no tienen el dón de disimular, como le acontece al ex-pollo antequerano, debemos suponer que la historia hecha por el jefe del gabinete á S. M. sobre la coalición, su origen, su estado actual y sus consecuencias, no ha satisfecho ni con mucho á S. M., si bien obrando con su acostumbrada prudencia ha puesto como de costumbre su Visto y nada más.

Se prepara una cruzada borrascosa y empeñada contra el ministro de la Gobernación, por su conducta en los preliminares de las inmediatas elecciones.

Es posible que mañana mismo se inicie una discusión amplísima y tan dura y enérgica como el asunto merece y como cuadra á la dignidad y decoro de las oposiciones que se han dado la consigna de guerra sin cuartel al gran cacique electoral.

Los presupuestos de Puerto-Rico que se leerán en la próxima sesión, han de ofrecer una animada controversia entre los diputados antillanos y el gobierno, que lo hace tan mal allende los mares como por acá, y eso que aquí no lo puede hacer peor.

El Bú de orden público con que se pretendió meter miedo y asustar á los chicos, se ha vuelto á su guarida corrido y avergonzado del mal éxito de su exhibición.

Ya nada hay sino paz y tranquilidad, gracias á Dios y al celo, eficacia, etc. de los revoltosos que no pensaron jamás en trastornar nada, ni aun siquiera la cabeza del apergaminado ministro de Ultramar, tan susceptible de accidentes nerviosos que lo incapacitan.

Estas son, en resumen, las impresiones que recibimos de las últimas noticias que á nosotros han llegado de la corte.

ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 1.º, 3'30 tarde.

A propuesta del Sr. Moret se consigna en el presupuesto de gastos la cantidad de cuarenta mil pesetas con destino á las sociedades de socorros instituidas entre las clases obreras; otra cantidad de diez mil pesetas para auxiliar á los obreros más aventajados para que puedan perfeccionar su instrucción.

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTOS.

DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Côte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

GRAN FABRICA DE CAMAS DE HIERRO
y ALMACEN de TODACLASE de MUEBLES
DE JOSÉ FERRER MERÍ
Draperia 7, frente al comercio de Pallarés,
GANDIA

En este establecimiento encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de los citados géneros á precios sumamente económicos, dada la excelente y sólida calidad de los géneros.

Máquinas para coser de todos sistemas y aparatos para colar la ropa, se venden á plazos desde 10 reales semanales.

7, DRAPERIA 7,
GANDIA.

P. EUGENIO FARACO

CIRUJANO-DENTISTA.

OFRECE SUS SERVICIOS EN SU GABINETE,
Plaza Mayor,
GANDIA.

Curación radical de las enfermedades de los dientes y de las encías.

Dientes y dentaduras artificiales para hablar y comer perfectamente.

FOTOGRAFO

El que actualmente se halla en esta ciudad, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenecan al arte fotográfico.

3 retratos tarjeta charolados. 10 rs.

6 " " sin charolar. 12 " "

8 " " americana charolados. 16 " "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproducción, los precios serán sumamente reducidos, garantizando el parecido

Se retrata en la calle de la Lamera en la casa de D. José Aranda, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Se venden vistas del cordón de Beniopa y del Beato Andrés Hibernón.

Se halla de venta una **GRAN** colección de **FRUTALES** de la mejor calidad. Dirijirse á **D. JOSÉ RAUSELL** GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,
OLIVA.

ALMACEN DE UTENSILIOS

DE ALBAÑILERIA

16, Plaza de Loreto, 16.—GANDIA.

En este acreditado establecimiento encontrarán nuestros favorecedores un gran surtido de azulejos de todas clases de las mejores fábricas como las de los Sres. Gastaldo, Robert, Valldecabres etc., y á precios muy reducidos.

Se ha recibido un gran surtido de losetas de todos colores y precios de las mejores fábricas de Barcelona.

Tenemos en existencia tierra refractoria, Portland, Cemento Romano del superior.—Hay obra de talla, y de alfarería.—Lápidas marmol.

NOTA. Se pueden hacer cuantos encargos se deseen referentes esta industria.

CÓLERA.
BLIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 461. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Esbinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad **DON JOSE SANZ ESCOLANO** Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

AVISO

Se vende una máquina de vapor, caldera vertical de fuerza de 4 caballos nominales, sistema Alexandre, propia para noria, bomba y toda clase de industria. Darán razón en la carpintería de

SALVADOR CODONER

Prado de Valencia

GANDIA.

BARATO SIN IGUAL

D. Eugenio Boix, dueño del acreditado Almacén de Arroz de la calle de la Cruz, acaba de recibir un magnífico surtido de garbanzos de Castilla á precios convencionales, desde 20 reales arroba en adelante.

También acaba de recibir una partida de arroz de Sueca, sin mezcla del extranjero, desde 24 hasta 28 reales arroba.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un Garbanzo to procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

PATATAS.